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Están pendientes las reformas fiscal y energética: Eugenio López 

 
 

Entrevista con el licenciado Eugenio López, director general de Fitch Ratings México, 
en el programa “Don Dinero”, conducido por Alberto Aguilar en Radio Red. 

 
 
ALBERTO AGUILAR: Y vamos a platicar con Eugenio López, él es el director general de Fitch, y 
precisamente le comentábamos que hoy se dio a conocer un reporte de esta calificadora en 
torno a las posibilidades que puede haber para que México pueda mejorar su calificación 
crediticia. A principio del año, en medio de la euforia, había por ahí algunos analistas medio 
trasnochados que decían que venía un ajuste o una mejora en la calificación de las 
calificadoras. No es así y bueno, hoy justamente Fitch lo reitera.  Eugenio, muchas gracias, te 
agradezco mucho la oportunidad, como siempre.    
 
EUGENIO LOPEZ: A tus órdenes, buenas noches Alberto. 
 
ALBERTO AGUILAR: ¿Qué se requiere para que finalmente, Eugenio, se pueda mejorar la 
calidad crediticia de nuestro país.  
 
EUGENIO LOPEZ: Como estás planteando la pregunta, lo que necesitamos es que flexibilizar los 
ingresos para poder gastar más. Así rápidamente, como está planteada la pregunta, eso es lo 
que requerimos. ¿Qué hay que hacer? Ahorita el problema que tenemos, y lo hemos comentado 
con anterioridad, es la alta dependencia del ingreso petrolero. Hay muchas necesidades, 
tenemos un entorno global que no favorece y eso por eso que es importante voltear hacia 
adentro, al mercado interno, fortalecerlo, y las famosas reformas, que hay que destacar que 
hemos avanzado en la laboral y muy recientemente en la de educación, sin embargo quedan 
pendientes la energética, la fiscal, principalmente.  
 
ALBERTO AGUILAR: ¿Qué tanto dependemos de los ingresos petroleros en lo que tiene que ver 
con el quehacer cotidiano del gobierno federal?  
 
EUGENIO LOPEZ: Un tercio más o menos proviene de ingreso petrolero.  
 
ALBERTO AGUILAR: De todos los ingresos que recibe el gobierno federal, un tercio viene del 
ingreso petróleo.  
 
EUGENIO LOPEZ: Es correcto. Y ha sido una crítica consistente por parte de Fitch, que no 
hemos logrado superar eso, y que la ventaja del precio del petróleo en el pasado reciente, no 
se ha visto favorecido en la capacidad económica del gobierno porque recordemos por otro 
lado que desde el 2008 la producción ha venido bajando. El pico lo tuvimos en 2004, el nivel 
más alto de producción, y poco a poco empieza a descender en donde en 2008 ya la reducción 
en la producción fue más importante.  
 
ALBERTO AGUILAR: Sí, se llegó a 3.2 ¿no? 
 



EUGENIO LOPEZ: Es correcto. Y ahorita andamos sobre los 2.5 millones de barriles diarios.  
 
ALBERTO AGUILAR: Y esto fue desde el 2004 ¿verdad?  
 
EUGENIO LOPEZ: El pico fue en 2004, efectivamente.  
 
ALBERTO AGUILAR: Y luego ya el descenso ya patente en 2008 ¿no? 
 
EUGENIO LOPEZ: 2008-2012 ha estado sobre niveles de los 2.5.  
 
ALBERTO AGUILAR: O sea que en tanto no mejoremos, pues esta enorme dependencia del 
petróleo, diversificando los ingresos del gobierno federal, para lo que se requiere una reforma 
fiscal y captar más impuestos, pues en ese sentido es muy difícil que pueda mejorarse la 
calidad crediticia de nuestro país ¿verdad?  
 
EUGENIO LOPEZ: Es correcto, es el principal punto ahorita que está a discusión y que está en la 
mesa.  
 
ALBERTO AGUILAR: Además, lo que es el ingreso tributario, corrígeme pero anda como en 10 u 
11 por ciento cuando mucho del PIB ¿no? 
 
EUGENIO LOPEZ: Es correcto el dato Alberto. 
 
ALBERTO AGUILAR: Entonces ahí creo que tendríamos que hacer esfuerzos mayores para 
ponernos a nivel de los miembros de la OCDE, porque somos, entiendo, de los últimos países de 
la OCDE en lo que tiene que ver con recaudación tributaria.  
 
EUGENIO LOPEZ: Es correcto. Y también veamos lo positivo, Alberto, estamos avanzando, 
vamos en la dirección correcta. El día de ayer inició en el Senado la discusión de una reforma 
que consideramos también importante, que es la de acotar y dirigir la deuda de las entidades 
subnacionales, que debe fortalecer las finanzas públicas también.   
 
ALBERTO AGUILAR: O sea, por el lado del gasto ahí como que vamos trabajando ¿verdad? Ahí sí 
creo que se ha mejorado bastante ¿no? 
 
EUGENIO LOPEZ: Vamos mejorando, tuvimos la reforma laboral que le va a dar seguramente 
una expectativa mejor a nuestros hijos en el mediano y largo plazo, de mejores oportunidades 
de trabajo; recientemente la de educación; hoy estamos trabajando de los estados y 
municipios y como comentábamos, la energética y la fiscal son temas en los que hay que 
trabajar hoy.   
 
ALBERTO AGUILAR: ¿Qué tanto optimismo tienen ustedes en Fitch para estas reformas? ¿Cómo 
lo estás viendo el panorama, Eugenio? 
 
EUGENIO LOPEZ: Somos muy positivos, sin embargo hoy no podemos evaluar los impactos en las 
finanzas públicas dado que no conocemos el cómo saldrán de la discusión entre el Ejecutivo y 
el Congreso para poder evaluar los impactos. Sin embargo, vemos el vaso medio lleno y no 
medio vacío por lo que se ha avanzado en los primeros días de este nuevo régimen.  
 



ALBERTO AGUILAR: Además está el Pacto por México que finalmente ya generó algunos 
consensos con los partidos políticos y en ese sentido digamos que como que no se parte de cero 
¿no? Del esfuerzo que se buscará hacer en esta administración este año seguramente para 
alcanzar estas reformas ¿verdad? 
 
EUGENIO LOPEZ: De facto el Pacto por México establece los 95 puntos donde los partidos 
políticos y el Ejecutivo pretenden cernirlos como agenda y trabajar en ellos y lo vemos 
positivo. 
 
ALBERTO AGUILAR: Perfecto. Pues Eugenio, muchas gracias, te agradezco mucho la 
oportunidad que siempre nos das de platicar contigo.  
 
EUGENIO LOPEZ: Estoy a tus órdenes. Buenas noches Alberto. 
 
ALBERTO AGUILAR: Gracias Eugenio, buenas noches.  
 
EUGENIO LOPEZ: Cuídate.  
 
ALBERTO AGUILAR: Gracias, igualmente Eugenio. Bueno, ahí está Eugenio López, director 
general de Fitch aquí en nuestro país.  


